
ПОКЛОНИМСЯ И ПАВШИМ, и живым...

Разговор с сотрудниками университе
та, прошедшими войну, начинался с об
щего для всех вопроса:

«Как Вы оцениваете праздник Победы 
с позиции сегодняшнего дня?»

ПОСЛЕДНИЙ БО Й  -
ОН ТРУДНЫЙ САМЫЙ

Яков Борисович Рабинович: Илья Романович Фрадин:
о

Николай Фролович Лебедев:

— Для моего поколения, для тех, кто пережил это время,— это великий 
день. Наверное, не стоит говорить о том, что это был вопрос жизни и смерти. 
Но этр была целая эпоха, целая жизнь, а не просто четыре года войны. Нес
мотря на все то, что сейчас происходит, я буду говорить как историк. Для 
народа и для страны в целом — это величайший день истории. Как не уйдет 
от нас никогда наше отношение к Куликовской битве. Для всякого мыслящего 
человека, кто вырос на этой земле, этот день не может нс быть историческим: 
какие бы правители ни были, решалась судьба народа и страны!

— А как Вы оцениваете сегодняшнее положение страны?
— О своем отношении к сегодняшнему дню я говорю двояко: как гражданин 

и как историк. С одной стороны, я чем-то недоволен, возмущаюсь, каждый 
день сталкиваясь с какими-то проблемами, но я в то же время понимаю, что 
мне выпало счастье быть современником великой эпохи. Перемены, которые 
начались в 1985 году,— это спасение для нашей страны. Мы зашли в такой 
тупик! Я с ужасом думал в последние годы брежневского правления: куда мы 
идем? Было такое ощущение, что мы куда-то проваливаемся. Путь преобра
зований в стране, каким мы идем сейчас,— необходим. Из тупика надо вы
бираться — альтернативы нет. У нас была совершенно уродливая, проти
воестественная экономическая система.

Прежнюю эпоху мы изучаем по документам, сейчас — мы сами свидетели 
истории, все происходит на наших глазах. Это очень интересно! Хотелось бы, 
чтобы это было менее болезненно, нс для себя, для страны. Но в целом — 
это благотворный процесс. Есть надежда, что страна выберется и заживет 
цивилизованной жизнью

— Яков Борисович, по Вашему мнению, есть взаимопонимание между 
«отцами» и нынешним поколением молодежи?

— Меня удивляет сейчас наша пассивность (я имею ввиду коллектив на
учных работников). Со студентами мы общаемся очень мало. Происходят 
процессы исторического масштаба. И наше слово нужно! Не для лекции, 
может, для доверительного разговора. Ведь у нас и профессиональный багаж 
есть, и жизненный опыт. А кто-то должен заниматься этими вопросами. Это 
один из очень больших недостатков нашей работы, особенно историков. 
Пересматривать надо очень многое. Надо давать научную объективную оцен
ку происходящего. И когда речь идет о серьезных вопросах понимания нашей 
истории, недопустимо ерничанье.

У нас преобладает не серьезный анализ, а эмоции. Пример с Лениным. Я 
все-таки Ленина читал, и много. Я очень много отрицательного могу сказать 
о нем, о последствиях той политики, которую он вел. Но тем нс менее — это 
крупная историческая фигура. Обо всех пороках надо говорить: о волюнта
ризме, о жестокости, об ошибках. Необходим глубокий анализ, а не ерничанье. 
Я всю жизнь занимался историей революционного движения и знаю, что они 
были не самые плохие люди. Но они свои проблемы решали в другую ис
торическую эпоху! Вот такие разговоры нужны нс только студентам. Такие 
разговоры полезны. У нас великая история! Порой романтическая, порой 
трагическая, но великая! А мы сами порой топчем наше великое прошлое.

— Какие черты в молодежи, студенчестве Вас настораживают?
— С моей точки зрения, эпоха такова, что она потребует спсциалистоп- 

профессионалов. Нужны специалисты, люди высококультурные. Будет кон
куренция: наши знания, способности, умение — это товар. Раньше студент 
знал: его дело поступить в вуз — до окончания его «дотянуть». Я не вижу 
сейчас людей серьезных, стремящихся получить максимум. Прошу понять 
правильно: я говорю о тенденции, меня она удивляет.

— Что Вы цените в людях?
— Прежде всего, порядочность. Во всем: в отношении к труду, к людям. И 

чувство ответственности за дело, которым он занят. У нас оно было «впи
тано», что ли. Когда я писал диссертацию у меня был последний костюм, 
долги, но меня это не занимало. Я не мог представить, как я могу прийти на 
лекции неподготовленным. У человека должно быть дело. Любимое. А рав
нодушие к делу — это порок, это несчастье для человека.

— Какие проблемы в жизни молодежи видите Вы сейчас?
— У нас образовался вакуум. Нет идеалов. Раньше была выработанная 

система взглядов: мы считали себя на острие прогресса. Наша беда в том, что 
мы не смогли найти замену в идеологии. С религией сейчас сложная проб
лема. Я, например, будучи атеистом, ценю христианскую нравственность, но 
речь идет об общественных идеалах.

Мы можем определить хотя бы в общих чертах перспективы страны: куда 
идем. Вместо слов «социализм», «капитализм», создать хотя бы не теорию, 
а более-менее реальные перспективы истории страны. К сожалению, наши 
правящие круги заняты своими делами и недооценивают важность перспек
тив.

Мы мечтаем о том, чтобы величие России было восстановлено и как можно 
скорей.

-  Победа была, есть и будет большим праздником для всего 
нашего народа, особенно для нас, ветеранов, которые отдали 
частицу своей жизни для этого дела. Многие сложили головы, и мы 
в эти праздничные дни должны их помянуть.

Раньше у нас в университете проходили встречи, помню, отбоя 
не было от наших студентов, которые приглашали прийти расска
зать о прошлом, были встречи ветеранов. Сейчас люди уединя
ются, а в этот праздник надо быть вместе! Молодежь сейчас от нас 
«отпочковалась». Это, может быть, и понятно: вскрылись многие 
негативные пласты в прошлом. Но надо стремиться общими уси
лиями наладить нашу жизнь. Мы много требуем от правительства, 
сами мало делаем для улучшения жизни. Относительная часть мо
лодежи ориентирована на бизнес. Но одним бизнесом положение 
не исправим. Надо молодые здоровые руки направить в другое 
русло: надо создавать товарные массы, а не заниматься спекуля
тивными сделками. Все ветеранство очень болезненно относится 
к этому. Может быть, в какой-то степени и мы повинны в этом.

Надо оживить нашу общественную работу, активизировать вза
имоотношения поколений. Надо отмечать этот День победы. Этот 
праздник должен быть! Может быть, не столько ради живых, 
сколько для того, чтобы отдать дань уважения к сложившим го
ловы.

Мы понимаем трудности в стране. Но перестройку надо было 
начинать по-умному, с научным подходом. Не объявлять ее, а 
спланировать, обосновать. Использовать часть прежних структур, 
а не рушить все подряд. Мы говорим о рыночных отношениях, а 
выступавшие на /съезде депутаты продемонстрировали нам «ба
зарные» отношения. Есть умные люди, они должны страну вывести 
из кризиса. Но опасения еще состоят в том, что мы все время 
шарахаемся в крайности. Сейчас вокруг многие обращаются к ре
лигии — если она кому-то облегчает страдания, пусть. Но я нав
сегда остался атеистом. Я столько насмотрелся в войну на чело
веческие страдания, на бога не уповал.

Фронтовые будни никогда не стираются в памяти. Война осталась 
и в нервах, и в теле. С первых дней и до конца войны я воевал в 
пехоте. Пережил блокаду Ленинграда. Сухарик в день и баланда 
-  это же вспомнить. И тем не менее все в памяти живо.

Я до сих пор веду переписку с друзьями-фронтовиками. У меня 
есть дневник, что-ли, куда я записывая свои воспоминания, мысли. 
Сохранились альбомы с фотографиями, работы над боевыми де
лами, воспоминания о нашей дивизии участвую в поисковой рабо
те.

...Я ездил в Польшу на «Дни Нисской дружбы», так как наша 
дивизия освобождала юго-западный район Польши. И там был на 
кладбище, где похоронены советские солдаты. Ухоженные моги
лы. На одной читаю:«Майор.. родом из Перми». Я фамилию за
помнил и, вернувшись, стал искать его родственников. Нашел его 
старшую дочь.

Однажды в Нисе я спросил у мэра города, как им удается решать 
вопросы управления городом, если у них так много партий. И мэр 
Нисы ответил: «А мы работаем в одной упряжке».

Вот так надо действовать и нам сегодня: ва-банк идти нельзя. 
Надо находить компромиссы, вражда нас погубит. Я одобряю 
Ельцина за то, что он ищет контакты со всеми партиями и течени
ями. Надо создавать условия для работы людям, добиваться эко
номической самостоятельности.

— В отношении сегодняшнего дня я что-то большого оптимизма 
не ощущаю. Если и будет хорошо и нашей жизни, то нс скоро. 11аши 
прапнтсли не преднидят того, что делают. Например, изображе
ние прошлого а черных тонах. Я считаю, что это не та политика, 
которая должна быть. Не бывает а эпохе только одно хорошее или 
одно плохое. Самыми счастливыми мы считали себя а 30-е ГОДЫ. 
Может, молодость была?! Большинство стариков славит спою 
молодость. Так было всегда: то, что было а юности, носпрнинма- 
ется в розовом цвете. Помните фильм «Волга-Волга»? Это ти
пично было. Мы верили благородной идее социализма, мы отда
вали себе отчет а благородстве поставленных перед нами целей. 
Нс асе было хорошо. Ужасен был 37 гол. Выло значительно хуже, 
чем даже на войне, где знаешь: где друг, а где — враг. А тогда люди, 
сколько-нибудь понимавшие, имели при себе мешочки с сухарями 
и смену белья. Война... Многое шли добровольцами и погибали за 
эти цели. И наша Победа! И теперь говорят: «Надо было сдаться, 
тогда были бы меньше потери».

Но нельзя же топором рубить, все разрушать — так проще!
У нас, в наше время, все пытались подчинить идее. Это плохо. 

Но сейчас все пытаются подчинить рублю или доллару. Но это 
тоже плохо. Деньги без морали, без идеалов нс приносят счастья.

Мы считали, что живем мы хорошо. Я защитил докторскую 
диссертацию, стал профессором. Потребности у нас небольшие. 
Машину мы не имеем, дачу я построил своими руками, и мебели 
особой у нас нет. Но мы счастливы! И я  нс знаю, будем ли мы завтра 
сыты, но я говорю своей жене: «Пока мы вместе, мы счастливы!» 
Счастья не измеришь рублем.

Все недостатки сводились раньше к одному: человек был не 
заинтересован в своем труде. А сейчас? Сейчас интерес опять не 
к труду, а только к денежным результатам его. Деньги решают все.

Перед нами стоит сейчас сложнейшая проблема: какой выбрать 
путь? Какую я вижу перспективу? Мы переживаем становление 
самого дикого капитализма, где нормой стал грабеж. Мы прохо
дим переподготовку на капиталистическую мораль.

У любого бизнесмена цель -  нс обеспечить народ продуктами, 
основная цель его — нажива. Посмотрите, что рекламируют? Нс 
то, что производят, изобретают, а что лучше продать.

Миллионы зарабатывают нс трудом, не производя, а перепро
давая. Он зарабатывает себе миллион, и будет заниматься бла
готворительной деятельностью, отдавая крохи тем же ограблен
ным старикам. Тем, кто грабит, отсутствие дефицита — это нож 
по горлу. Они не допустят этого. Мы освободили цены, а произ
водительность падает. Сильный выживет, а тот, кто слабый, дол
жен уйти.

Я помню, что значит жить впроголодь, никогда нс забывая об
еде.

Очень много нашему поколению пришлось пережить. И мне бы 
очень не хотелось умирать впроголодь, нс имея куска хлеба. Я 
отдаю себе отчет: все эти трудности должны быть временными, 
потому что пока разрушены все прежние связи и не налажены 
новые.

Я — за рыночную экономику, но нс таким путем. Капитализм — 
общество устойчивое, его нс надо навязывать, оно само разовь
ется.

Мы хотели создать возделанное красивое ухоженное поле сво
ими силами, да ума у нас не хватило. Надо оставить его в покое 
— оно само разовьется. Мы не создали поля — потеряли хороший 
зеленый луг. Мы растим сейчас поколение безыдейное, безнрав
ственное, бесперспективное.

Пройдет время — и тогда победе советского народа будет от
дано должное. Нельзя нс видеть того великого, что сотворил наш 
народ. Я все же горжусь своим поколением, горжусь. И  было бы 
очень хорошо, если бы эту гордость за свою страну, свой народ 
можно было бы передать детям... Но это пока не осуществимо.

В том счастье, что каждое поколение приносит в жизнь что-то 
новое. Но нельзя забывать и о простом человеческом счастье. Если 
у человека не будет мира в душе, в семье, если между мужем и 
женой не будет взаимопонимания, не будет у них счастья.

А  9 Мая я буду отмечать на даче. Со своими друзьями, с фрон
товиками встретимся. А  говорить будем... да обо всем этом и 
будем разговаривать.



ОФИЦИАЛЬНАЯ
ПАПКА

РЕДАКЦИИ

КОЛЛЕКТИВНЫЙ ДОГОВОР
Коллективный договор заключатся между администрацией и профсоюз

ным комитетом от имени трудового коллектива университета для решения 
социальных и экономических проблем трудового коллектива и каждого его 
члена на основании законодательства, действующего в Российской Федера
ции.

/ I. ЗАЩИТА
ПРОИЗВОДСТВЕННО-ЭКОНОМИЧЕСКИХ 
ИНТЕРЕСОВ ТРУДЯЩИХСЯ
а  Администрация обязуется:
1.1. Разработать систему мер по переходу некоторых 

структурных подразделений на новые формы хозяйст
вования с использованием наиболее прогрессивных ме
тодов и форм.

1.2. Формирование фондов НТиСР материального 
поощрения при открытии финансирования производить 
в соответствии с Уставом ПГУ с обязательным привле
чением средств всех структурных, хозрасчетных и ком
мерческих подразделении университета. Использование 
фондов осуществлять в соответствии со сметой, согла
сованной с профкомом.

1.3. Разработать и представить для утверждения в 
соответствующие организации документацию по созда
нию фонда «Университет».

1.4. Для приобретения ВТ, научного, учебного и дру
гого оборудования выделить из фонда НТиСР 700 тыс. 
руб.

1.5. Для компенсации авторских материальных издер
жек при выпуске научной печатной продукции выделить 
120 тыс.руб. из фонда НТиСР. Преимущественным пра
вом использования этих средств являются аспиранты, 
стажеры и соискатели.

1.6. Для оплаты услуг патентного отдела, анализов, 
машинного времени, ксерокопирования диссертаций, 
участия в конференциях и совещаниях, защиты диссер
таций аспирантами и докторантами выделить из фонда 
НТиСР 400 тыс.руб.

1.7. Контролировать финансовую деятельность соз
данных при университете хозрасчетных, научных и ком
мерческих подразделений, требуя от них строгого вы
полнения всех договорных обязательств. Договоры с 
этими подразделениями заключить на выгодных для уни
верситета условиях.

1.8. В соответствии с планом повышения квалифика
ции направлять сотрудников на ФПК, стажировки, курсы 
повышения квалификации с выплатой аванса в соответ
ствии с существующими нормативными документами (за 
исключением периода ноябрь-декабрь).

1.9. Продолжить работу по подготовке документов для 
перехода к двухступенчатому обучению студентов в ПГУ.

■а Профсоюзный комитет обязуется:
1.10. Оказывать содействие и помощь администрации 

в решении вопросов по производственно-экономической 
деятельности, проводить разъяснительную работу в кол
лективах подразделений.

1.11. Контролировать выполнение администрацией 
обязательств по защите производственно-экономических 
интересов трудящихся.

/ И. РАБОЧЕЕ ВРЕМЯ, НОРМИРОВАНИЕ 
И ОПЛАТА ТРУДА
№ Администрация обязуется:
2.1. Установить предельный объем учебной нагрузки 

для профессорско-преподавательского состава 900 ча
сов, для выпускающих кафедр — 850 часов. Допускать 
переработку сверх нагрузки, установленной в указанных 
пределах учебными поручениями только при наличии 
письменного согласия преподавателя.

2.2. Учебную нагрузку, выполненную преподавателем 
сверх установленной их индивидуальными планами (в 
случае длительной болезни преподавателя), оформлен
ную приказом по ПГУ, оплачивать по расценкам поча
совой оплаты в месячный срок после выполнения наг
рузки.

2.3. По ходатайству коллективов подразделений ока
зывать содействие по согласованию с профбюро и 
профкомом по переходу на гибкий график работы с сох
ранением общей продолжительности рабочего времени 
и соблюдением тебований обеспечения учебного про
цесса.

2.4. Исключить, как правило, работу преподавателей 
и сотрудников в выходные и праздничные дни, в случае 
необходимости привлекать сотрудников к работе с 
согласия профкома и при соблюдении требований 
законодательства в части оплаты труда и порядка при
влечения.

2.5. По предоставлению руководителей структурных 
подразделений предоставлять отпуск без сохранения з/ 
платы продолжительностью до 5 дней при наличии се
мейных уважительных причин. В случаях, предусмотрен
ных российским трудовым законодательством, предос
тавить отпуск без сохранения з/платы в обязательном 
порядке по заявлению работников.

2.6. Установить надбавки к должностным окладам (та
рифным Ставкам) за высокие достижения в труде, вы
полнение особоважных работ (дополнительного объема 
работ) и расшйрения зоны обслуживания по предостав
лению руководителя и профбюро подразделения с сог
ласованием профкома в пределах выделенного финан
сирования, разработать локальные положения о таких 
выплатах.

2.7. С учетом финансовых возможностей выделять 
подразделениям средства для премирования по итогам 
работы за квартал и вознаграждение по итогам работы за 
год. Количественный состав премируемых и сумма воз
награждения устанавливается совместным решением ру
ководства и профбюро подразделений и согласовывает
ся с профкомом. Руководителям подразделений вознаг
раждение устанавливается ректоратом и профкомом с 
учетом эффективности работы руководимого им подраз
деления.

2.8. Оплату и расхождение средств в НИСе осущес
твлять в соответствии с «Временным положением о ра
боте НИСа в условиях перехода к рыночным отношени
ям».

2.9. Денежные выплаты производить в следующие 
сроки:

з/плату штатным сотрудникам и преподавателям 2 раза 
в месяц (аванс с 20 по 22 текущего месяца, окончательный 
расчет с 5 по 7 следующего месяца); стипендию аспи
рантам, стажерам — 1 раз в месяц (с 12 по 14).

2.10. Всем сотрудникам по их первому требованию в 
день обращения бухгалтерия выдает расчетный листок с 
указанием начислений и удержаний. Начиная с 1 октября 
1992 г. производить выдачу расчетных листков всем 
сотрудникам вместе с соответствующей з/п. Ошибки в 
начислении и выплате устранять в течение 15 дней с мо
мента обращения сотрудника в бухгалтерию.

а- Профсоюзный комитет обязуется:
2.11. Осуществлять контроль за выполнением пре

подавателями их индивидуальных планов, правильность 
в расчете по з/плате, премиям, своевременно реагиро
вать на письма и заявления сотрудников по вопросам 
учета, нормирования и оплаты труда.

2.12. Совместно с администрацией проводить обуче
ние руководителей подразделений и профсоюзного ак
тива новым законодательным актам, принимаемым в 
соответствии с переходом к рыночным отношениям.

/ III. УСЛОВИЯ ОХРАНЫ ТРУДА.
tat Администрация обязуется:
3.1. Для обеспечения нормальных условий труда вы

полнить мероприятия, предусмотренные «Соглашением 
по охране труда».

3.2. Обеспечить сотрудников, занятых на работах с 
вредными и опасными условиями труда, установленными 
льготами: дополнительный отпуск, сокращенный рабочий 
день, профпитание, доплата за вредность, а также сред
ствами индивидуальной защиты: перчатками, спецодеж
дой, аптечками. Выдача молока обеспечивается по та
лонам, стоимость которых корректируется с учетом ин
дексации цен.

3.3. Закрепить аудитории за факультетами и кафед
рами, обеспечив их при этом запорами.

3.4. Содержать аудитории, лаборатории, производс
твенные помещения и рабочие места, места общего поль
зования в соответствии с санитарно-гигиеническими нор
мами и правилами, к 1.09.92 г. подготовить все аудитории 
к учебным занятиям. Обеспечить нормальное состояние 
аудиторных досок.

сг Администрация и профком обязуются:
3.5. Провести профосмотр сотрудников, работающих 

во вредном производстве, выделив для этих целей 2 тыс. 
руб.

3.6. Проводить рейды по проверке санитарного сос
тояния и соблюдению правил ТБ.

3.7. Заслушивать отчеты администрации, руководи
телей структурных подразделений о ходе выполнения 
соглашений по ОТ и осуществления мероприятий по соз
данию здоровых и безопасных условий труда; в иных 
формах контролировать выполнение администрацией 
обязательств по условиям и охране труда.

/ IV. СОЦИАЛЬНАЯ СФЕРА
из- Администрация обязуется:
4.1. Для сохранения кадрового состава научных сот

рудников, оставшихся временно без работы, использо
вать резервный фонд вариантных выплат, выделив на эти 
цели 10 тыс.руб., производить выплаты из этого фонда 
в размерах, не менее предусмотренных в ст. 94 КЗОТ РФ.

4.2. При выходе сотрудников университета на пенсию 
по старости выплачивать единовременное пособие в 
размере: при стаже работы в университете до 10 лет — 
0,5 оклада

от 10 до 15 лет — 1 оклад
от 15 до 25 лет — 1,5 оклада
свыше 25 лет -  2 оклада
Основанием для выплаты единовременного пособоя 

является приказ об увольнении по собственному жела
нию в связи с выходом на пенсию.

4.3. Провести ремонт лагеря отдыха детей «Педура- 
лье», выделить необходимые средства для его содержа
ния и оказать содействие в организации отдыха детей в 
летний период.

■з- Администрация и профком обязуются:
4.4. На оплату путевок в санатории, пансионаты, дома 

отдыха выделить 120 тыс.руб. Оплату путевок произво
дить в соответствии с «Положением об оплате путевок».

4.5. Малообеспеченным и многодетным семьям (име
ющим трех и более детей) оказывать материальную по
мощь, выделять бесплатные путевки в лагеря отдыха, 
уменьшить оплату за проживание в общежитиях. Уровень 
обеспеченности в каждом конкретном случае устанавли
вается по доходу на члена семьи.

4.6. Для оказания материальной помощи неработаю
щим пенсионерам выделить 60 тыс.руб.

4.7. Оказывать содействие в развитии подсобных 
хозяйств в университете.

4.8. Оказывать содействие в снабжении сельхозпро
дуктами, приобретении всем желающим сотрудникам 
участков для выращивания овощей, в выделении транс
порта в период посадки и уборки.

4.9. Оказывать материальную помощь членам садо
водческих и гаражных кооперативов, выделив на эти це
ли 15 тыс.руб.

4.10. Обновить список нуждающихся в улучшении жи
лищных условий до 1.04.93 г. Постановку на очередь и 
распределение жилья осуществлять- в соответствии с

«Правилами...» и положением, утвержденным трудовым 
коллективом.

4.11. Для оказания медицинской помощи сотрудникам 
ПГУ продлить договор с мед. пунктом ПГУ, выделив на эти 
цели 27 тыс. руб.

4.12. Для оказания материальной помощи малообес
печенным сотрудникам, для оплаты платной медицинской 
помощи, для оплаты услуг по погребению создать при 
профкоме благотворительный фонд «Милосердие». 
Формирование фонда производить за счет отчислений из 
бюджетных средств, из средств профкома, а также из 
соответствующих фондов научных, коммерческих и хоз
расчетных подразделений, а также за счет добровольных 
пожертвовании организаций и частных лиц.

4.13. На организацию отдыха детей сотрудников и оп
лату детских подарков из средств профбюджета выде
лить 10,5 тыс.руб.

4.14. Полностью или частично оплачивать обучение в 
школе искусств и занятия в спортсекциях детям много
детных семей и малообеспеченных, выделив на эти цели
6.0 тыс.руб.

4.15. Выделить для оказания материальной помощи 
членам профсоюза 30,5 тыс.руб. из профбюджета, из них
16.0 тыс.руб. отдать в подразделения, 4,0 тыс.руб. для 
оказания мат. помощи неработающим пенсионерам.

4.16. Организовать силами родителей субботник в ла
гере отдыха детей «Предуралье».

юг Профком обязуется:
4.17. Для оказания бесплатной юридической помощи 

членам профсоюза по вопросам трудового, пенсионного 
и жилищного законодательств выделить из профбюдже
та 3,3 тыс.руб. для оплаты труда юрист-консульта.

/ V. ОБЕСПЕЧЕНИЕ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
ПРОФСОЮЗНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ
№ Администрация обязуется:
5.1. Осуществлять безналичный сбор членских взно

сов с членов профсоюза с перечислением их на счет 
профкома и обкома профсоюза работников народного 
образования и науки при условии материального стиму
лирования работников бухгалтерии из средств профко
ма.

5.2. Предоставлять профкому информацию об ис
пользовании средств бюджета по статьям, связанным с 
оплатой труда, решением социальных проблем коллек
тива.

5.3. Предоставлять профкому услуги бесплатно по 
использованию множительной техники и другой оргтех
ники.

5.4. Предоставить в распоряжение профкома 2 ком
наты в корп. № 1 с телефонной связью (1 городской и 2 
внутренних абонентских номера), помещения для про
ведения заседаний профкома, профсобраний и конфе
ренций.

5.5. Выделять профкому по заявкам легковой и гру
зовой автотранспорт.

5.6. Установить активно работающим членам проф
кома и председателям профбюро факультетов (по пред
ставлению профкома) учебную нагрузку меньше чем 
средняя по факультету до 20 % или сокращенный рабочий 
день на 1 час (для выполнения проф. работы).

5.7. По предоставлению профкома проводить преми
рование профактива и освобожденных работников по 
итогам работы в установленном порядке.

5.8. Строго обеспечивать в университете трудовые 
права профсоюзных активистов, закрепленные в законе, 
действующем в РФ.

/ VI. ЗАКЛЮЧИТЕЛЬНЫЕ ПОЛОЖЕНИЯ
ез- Администрация и профком обязуются:
6.1. Положения, сметы и другие документы, принятые 

совместно с администрацией и профкомом, а также пред
ложения, проименованные в тексте настоящего догово
ра, считать неотъемлемой его частью.

6.2. Считать заключенные в подразделениях ЕНИ, ОКБ 
«Маяк» и в других подразделения колдоговоры дополне
нием к настоящему колдоговору. Ответственность за их 
выполнение несут администрация и профбюро этих под
разделений.

6.3. Осуществлять систематический контроль за ходом 
выполнения колдоговора и подводить итоги не реже од
ного раза в полугодие.

6.4. Вносить в течение срока действия колдоговора по 
взаимному согласованию в установленном порядке изме
нения и дополнения.

6.5. Применять предусмотренные действующим тру
довым законодательством меры к должностным лицам, 
не выполняющим обязательства по колдоговору.

6.6. В месячный срок после подписания колдоговора 
довести его содержание до сведения всех сотрудников 
университета. Обеспечить ознакомление с содержанием 
колдоговора всех вновь принимаемых сотрудников при 
проведении вводного инструктажа.

в- Профком обязуется:
6.7. В случае возникновения индивидуальных трудо

вых споров между администрацией и работниками, явля
ющимися членами профсоюза работников народного об
разования и наук РФ, всемерно способствовать объек
тивному их разре
шению, в случае 
необходимости 
оказывать членам 
профсоюза соот
ветствующую мо
ральную, юриди
ческую и финан
совую помощь.
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НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ ВЫБИРАЕТ...
Наш собеседник — молодой преподаватель Пермского университета 

Алексеи Юрьевич Пииягин. Коротко о нем. Ему 23 года, после окончания 
исторического факультета ПГУ в 1990 году остался на кафедре. С первых 
же самостоятельных шагов на преподавательском поприще показал себя 
высокоэрудированным специалистом, сумел завевать популярность сре
ди студентов, хотя иногда бывает чересчур требовательным. Женат, детей 
пока нет, жилплощадью обеспечен. В ближайших планах — защита 
кандидатской диссертации и огромное желание связать свою жизнь с 
преподавательской и научной деятельностью. Еще со студенческой ска
мьи зарекомендовал себя как человек, имеющий независимые взгляды; 
в свое время конфликтовал с комитетом комсомола по поводу вопроса 
о существовании при социализме различных форм собственности, хотя 
это не помешало ему закончить университет с красным дипломом. В 
прошлом году пытался поступить в Оксфордский университет, но не 
удалось. В этом году намерен повторить свою попытку. В интервью с ним 
мы пытались взглянуть на нашу жизнь глазами тех, кто через несколько 
лет сможет вывести нашу историческую науку на новый, более качест
венный, свободный от всякой идеологии виток познания и осмысления 
того, что сейчас происходит с нами. Что из этого получилось — судить 
вам, наш читатель.

Кор.: Начнем, пожалуй, с самого 
интересного в вашей биографии. 
Как вы чуть не оказались в Окс
форде?

П.: Существует, так называемый 
«Фонд Сороса» — организация, 
президентом которой является 
бывший гражданин Венгрии, кото
рый помогает гражданам бывших 
социалистических стран повышать 
свой образовательный уровень на 
Западе. К отбору допускаются сту
денты 5 курсов или аспиранты до 30 
лет, которые подают заявление, 
заполняют анкету, предоставляют 
свою зачетную книжку за весь пе
риод обучения, справку о прохож
дении экзамена по английскому 
языку и рекомендации двух научных 
руководителей. Затем происходит 
первый отбор в Москве, лучшие 
анкеты порядка 60—100 чел. отсы
лаются в Оксфорд, там происходит 
второй отбор и обратно в Москву 
приходят заявки на конкретных 
лиц. Они сдают дополнительный 
экзамен по английскому и проходят 
личное собеседование. К сожале
нию, я «провалился» на собеседо
вании.

Кор.: Почему вы пытаетесь пое
хать учиться на Запад? Вам мало 
одного образования?

П.: Дело не в этом, образование 
там дается своеобразно, никакого 
документа об окончании Оксфорда 
вы не получаете. Срок вашей, так 
сказать, командировки 9 месяцев. 
Вам предоставляется право ис
пользовать архивы, исторические 
данные английского университета. 
А так как я занимаюсь проблемами 
истории нашей страны, то, естест
венно, мне было бы интересно уз
нать о том, что пока у нас не из
вестно. Тем более тема моей буду
щей диссертации «Внешняя поли
тика СССР в 70—80 гт.»

Кор.: Как вы относитесь к новой 
системе, которая сейчас вводится в 
вузах, я говорю о трехступенчатом 
образовании, о присвоении звания 
бакалавр, магистр и т. д.

П.: Отношусь положительно, т. к.

считаю, что новая система позво
лит поднять уровень нашего обра
зования и в конечном итоге мы 
придем к конвертируемости наше
го диплома. Случайные люди при 
данной системе будут получать не
полное высшее образование, что 
позволит избавиться от «балласта» 
студентов, а те, кто на самом деле 
любят специальность, на которую 
поступают, будут получать новые 
научные степени.

Кор.: Ваша оценка будущего стра
ны?

П.: Пусть это кому-то покажемся 
странным, но я пессимистически 
отношусь к будущему страны.

Кор.: Нот тогда, возможно вам, 
как ученому, будет трудно себя реа
лизовать на Родине, не может ли 
возникнуть ситуация, что вы окажи
тесь на Западе?

П .:Понимаетевчем дело .Может 
быть, как ученый я смогу реализо
вать себя там, но как русскому че
ловеку мне будет трудно адаптиро
ваться и жить. Тем более, что нас, 
ученых-историков, много и каждый 
как бы занимает свою определен
ную ячейку, на Западе очень жест
кая конкуренция и я боюсь, что моя 
ячейка (тема) уже занята.

Кор.: Скажите, какова ваша оцен
ка Октябрьской революции?

П.: Я думаю, что на тот период 
времени должной альтернативы 
программе большевиков не было и 
народ пошел за ними. Так что сей
час трудно судить кто прав, кто 
виноват, время все потихоньку рас
ставляет на свои места.

Кор.: Ваше отношение в Бурлац
кому, Медведеву?

П.: Эти историки, безусловно, 
мужественные люди, т. к. нужна 
была смелость в те годы, чтобы 
собирать материал, писать, пусть 
даже «в стол». Они брали заведомо 
гиблые темы: культ Сталина, Прага 
68 г., репрессии и т. д. Я Их очень 
уважаю.

Кор.: А кто из ученых — историков 
ваш, .так сказать, идеал?

П.: Наверное П. Ю. Рахшмир,

профессор нашего университета.
Кор.: Вы совсем недавно были 

студентом, а сейчас преподаете уже 
другому поколению студентов. В чем 
разница между вашим поколением и 
сегодняшним?

П.: Это поколение студентов бо
лее раскрепощенное, свободное по 
взглядам, даже чисто внешне они 
более уверенно чувствуют себя, чем 
мы. Еще бы я отметил то, что в них 
нет уже той романтики студенчес
кой жизни, какая была присуща на
шему поколению. Они уже заранее 
знают, что с ними будет дальше, все 
свои ходы они просчитывают зара
нее, они более практичны, чем мы.

Кор.: У вас большая домашняя 
библиотека? И какие книги вы 
предпочитаете читать?

П.: Библиотека у меня средних 
масштабов. Читаю я в основном 
исторические книги, правда, столь 
популярного сейчас В. Пикуля во
обще не читаю. Последняя прочи
танная книга — «Тайны царской 
охранки», а вообще люблю книги о 
приключениях, путешествиях.

Кор.: Что побудило вас избрать 
профессию историка?

П.: Я с детства мечтал стать ис
ториком, так сложилось, что мои 
прабабушка и бабушка были учи
тельницами, да и отец у меня фи
лолог, так что связь поколений не 
прерывается.

Кор.: Мы слышали, вы как-то 
странно проводите свое свободное 
время.

П.: Ничего странного в этом нет, 
просто летом я всегда езжу в ар
хеологические экспедиции, а зимой 
предпочитаю активный отдых: 
лыжи, коньки.

Кор.: Почти все в юношеские годы 
увлекаются поэзией. За вами этого 
«грешка» не водилось?

П.: Нет, стихов никогда не писал.
Кор.: Подрабатывали вы в студен

ческие годы? Известно ведь, что на 
стипендию практически прожить 
невозможно.

П.: Если у студента есть голова на 
плечах, то заработать деньги он 
всегда сможет. Я, например, в сту
денческие годы вел в доме пионе
ров два кружка один исторический, 
а другой, как ни покажется стран
ным, автодело. Что до сегодняш
них заработков студентов, то не 
секрет, что в основном они зараба
тывают деньги с помощью элемен
тарной скупки и продажи вещей, но 
я считаю, что это продлится не 
долго, т. к. скоро в экономику при
дут настоящие профессионалы и 
вытеснят «студентов», вот тогда 
мы опять вернемся к классическому 
студенческому заработку — это 
частные уроки. Я думаю, что это 
время уже не за горами.

Константин КАЗАНЦЕВ, 
Константин БЕЗУМОВ.

Н Д ^ Ж Д А
Во все века наиболее светлые 

умы человечества искали ре
шения проблемы объединения 
всех людей Земли, чтобы ус
пешно реш ать проблемы пла
неты. Люди всех стран долж
ны представлять единое целое. 
Предположим, что людям удас
тся объединиться, тогда вста
нет еще одна, не ме нее сложная 
проблема — создание единого 
международного язы ка, кото
рый бы прост для изучения, 
логичен, совершенен. Ни один 
из существующих сейчас ес
тественных язы ков не подхо
дит на такую роль ввиду от
сутствия простейшей логики.

В конце XIX века польский 
врач Лазарь Заменгоф предло
жил язы к Эсперанто в качес
тве международного. Этот 
язы к должен был оправдать и 
реализовать надежду челове
чества на объединение (Эспе
ранто — «Надежда» в переводе
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на русский язык). Первый шаг 
был сделан. Бурно развиват ься  
Эсперанто стал с начала XX 
века. Постепенно он все больше 
и больше применяется на 
практике: на этом язы ке про
водятся международные конг
рессы по различным областям 
знаний, встречи: в школах 
Польши, Прибалтики, Болга
рии, Китая изучение язы ка эс
перанто является, обязатель
ным.

В 200 крупнейш их городах 
бывшего Союза есть эсперан
то-клубы. В городе Перми т а
ких клубов два. Первый — го
родской клуб эсперанто, вто
рой  — молодежный «эсперан- 
то-клуб Теории Счастья» на 
базе университета. На заня
тия клуба может приходить 
любой желающий изучать 
язы к эсперанто. Этот  я з ы к  
м ож но изучить (до приличного 
разговорного уровня) ,всего за  
3 — 6 месяцев при занят иях  
один раз в неделю. В эсперанто 
всего 16 грамматических пра
вил и ни одного (заметьте!) ис
ключения; и это ему не мешает 
быть богатым по вырази
тельности, по содержанию. 
Вспомните, сколько правил в

английском, а сколько исклю
чений?

Часто бывает, что люди, 
даже говорящие на одном язы 
ке, не понимают друг друга. 
Почему?! Ответ очень прост: 
человек не желает понять дру
гого, он думает только о себе. И 
от этого проигрывает и он 
сам, и окружающие его люди. 
Потому-то у многих людей нет 
даже одного настоящего друга. 
Понять, что для Вас важнее, 
найти себе настоящего друга 
среди окруж ающих поможет 
вам «Теория Счастья».

Ведь не секрет, что каждый 
человек хочет стать счаст
ливым, но не всякий знает, как  
это сделать. Человек сам стро
ит свое счастье, но мы можем 
помочь ему советом, идеями — 
как строить свою счастливую  
жизнь. Каждый может приме
нить наши советы на практи
ке.

Занят ия * эсперанто-клуба 
Теории Счастья» проходят в 
студенческом клубе ПГУ каж
дую среду в 18 ч., ауд. 706.

Дверь от крыта для всех!

А. БАННИКОВ, 
мехмат, 4 курс.

эдеВДйФорм
Москва, Кремль.

Президенту России 
, Ельцину

Безудержный рост цен, повышение стоимости жизни поставили 
на грань нищеты даже профессора, получающего две тысячи

рублей.
Обещанное повышение зарплаты с апреля не сможет обеспечить 

достойный уровень жизни.
Трудовой коллектив требует незамедлительных мер по улучше

нию социального положения работников вуза, настаивает на 
полном выполнении Указа президента номер один.

В случае непринятия мер поддерживаем проведение Всероссий
ской забастовки работников образования 22 мая.

По поручению конференции трудового коллектива профессорс
ко-преподавательского состава сотрудников Пермского госуни-

верситета,
Председатель конференции 

ЛЕБЕДЕВ, 
Проректор ПГУ 

ОСОВЕЦКИИ.

X X X

28 апреля в Малом зале Драматического театра прошла пре
зентация группы «Социальная работа», юридического факульте
та.

Огромный интерес вызвало это мероприятие со стороны ад
министрации области, работников социальной сферы и благот
ворительных организаций и фондов, а также бизнесменов При
камья. Вся атмосфера вечера была пропитана духом доброжела
тельства и какого-то уюта. С приветственной речью выступил 
ректор нашего университета В. В. Маланин, а заместитель главы 
областной администрации Г. В. Игумнов в своем слове особо 
подчеркнул, какую огромную потребность испытывает область в 
получении высокопрофессиональных кадров в социальной сфе
ре. И свои слова он подкрепил конкретными действиями. Трем 
лучшим студентам области администрация будет выплачивать 
надбавку к стипендии в размере 300 рублей. А представитель 
страхового общества «Аско» предложил застраховать ребят этой 
группы на время прохождения летней практики на 5 тыс. рублей 
каждого, а также застраховать первую супружескую пару, кото
рая образуется на «Социальной работе» на 20 тысяч рублей. Пер
вому же ребенку, появившемуся на свет у кого-то из ребят, будет 
вручен страховой полис на 110 тыс. рублей. Особо хотелось бы 
отметить помощь и спонсорскую поддержку Пермкомбанка, бан
ка «Заря», малых предприятии «Благодать» «Урал-Маркет», «Со
действие». Огромную признательность нужно выразить в адрес 
«Общества Красного креста», «Детского фонда», фонда Социаль
ной защиты. Областного общества инвалидов, центра «Доверие», 
религиозной миссии «София», а также службе реабилитации 
осужденных при областном УВД. Это -  организации, оказавшие 
посильную помощь в создании этой презентации. Именно они 
заинтересованы в тесном сотрудничестве и в скорейшем получе
нии в свои коллективы юристов-психологов, так как эта профес
сия в стране является, в своем роде, уникальной. Затем был дан 
концерт камерного хора и танцевальной группы «Антарэкс» 
Дворца пионеров и школьников. Да, в этот вечер звучало очень 
много добрых пожеланий в адрес ребят и преподавательского 
состава юридического факультета, слов о сострадании к ближ
нему, о доброте людской. И радостно было видеть, как на глазах 
у многих девчат и парней появлялись слезы радости и умирот
ворения.

Я уверен, через 4 года из них выйдут настоящие специалисты 
своего дела, к которым в любую минуту можно обратиться за 
поддержкой и помощью.

К. ЗАХАРОВ.

X X X

С 27 марта по 10 апреля на филологическом факультете рабо
тала гостья из Англии, магистр Анжела Питт, выпускница Лон
донского университета.

Она некоторое время работала в Оксфорде. В настоящее время 
заведует кафедрой английского языка и литературы в Шербор- 
нской частной привилегированной школе для девушек. А. Питт 
работает также по контракту в Бристонском университете. Явля
ется членом экзаменационной комиссии по литературе в Окс
фордском университете.

Анжела Питт имеет 3 ученых степени в области филологии, а 
также — ученую степень по археологии.

Она -  автор монографии «Женщины Шекспира».
А. Питт принимает участие в международных конференциях, 

читает лекции за рубежом. В этом году после визита в Пермь 
выезжает с циклом лекций в один из университетов США.

Основные научные интересы А. Питт лежал в области литера
туры. В студенческой аудитории она читала лекции по творчеству 
Чосера, Шекспира, английской поэзии, английской литературе XX 
века, по искусствоведению.

В литературную часть лекционной пропаганды в Перми были 
включены лекции по Шекспиру, поэзии Гарди и Лоуренса, твор
честву В. Вульф, Голдинга и Фаулза.

Преподаватели литературы на встрече с Анжелой Питт услы
шали лекцию о преподавании литературы для одаренных детей 
в престижных частных учебных заведениях Англии.

Для лингвистов А. Питт прочитала лекции по страноведческой 
тематике: «Юго-Западная Англия: старинное местечко Монтень- 
ют», а также провела практическое занятие по английскому языку 
со студентами и семинар по теме «Английские акценты» с исполь
зованием аудиовизуальных средств.

Очень насыщенной была культурная часть программы: посе
щения балета, выставки Нади Рушевой, музеев, встречи со сту
денческими самодеятельными коллективами, официальные и 
неофициальные встречи с коллегами по профессии, интервью на 
радио о жизни английской молодежи в программе «Горизонт».

Анжела Питт сказала на прощанье, что она рада приехать в 
Пермь на более длительный срок поработать со студентами по 
более расширенной программе. А мы надеемся на расширение 
этих контактов.

Доцент Г. С. ДВИНЯНИНОВА, 
доцент А. Ф. ЛЮБИМОВА.



ёЬе-а-ЬёЬе
На филфаке Нижегородского университета издан недавно 

сборник «Утешение филологией». «Нет ничего лучше, чем нахо
дить утешение, занимаясь привычным делом»,— говорится в 
предисловии. Мораль проста: каждый должен знать свое дело -  
и тогда все мы будем жить лучше. В приложении сборника по
мимо авторских комментариев включены фрагменты из поучений 
отца церкви Иоанна Златоуста, написанных в «эпоху смут и мя
тежей», и отрывки из повести английского писателя и филолога 
К. С. Льюиса. ь

«Вот когда издадут сборник «Утешение историей, физикои, 
химией, биологией...»,— тогда и наступит в стране порядок»,— 
высказался Никанор.

X X X
Студенты Гродненского сельхозинститута за летнюю практику 

на селе получат зарплату в валюте. Дело в том, что пахать и косить 
они будут не в белорусской глубинке, а у фермеров Германии, 
Австрии, Бельгии, Дании, Фингляндии.

«Самоубийцы!— усмехнулся Никанор.— Следующей зимой 
этим фермерам точно понадобится гуманитарная помощь».

X X X
В Новосибирском университете подведены криминальные 

итоги за 1991 год. Оказалось, что преступность увеличилась в 
полтора раза, а основными преступлениями стали кражи и грабе
жи. Бесследно исчезают машины, участилась пропажа толстых 
кошельков в автобусах и магазинах. В качестве примера омоло
жения преступности рассказывается история о трех пятнадца
тилетних школьницах, промышлявших в университетских гарде
робах. Украденную одежду девочки откровенно носили, не об
ременяя родителей просьбами о новых покупках. Жутко обош
лись грабители с несовершеннолетним юношей. Его подкарау
лили, отобрали ключи от квартиры и отправились в эту квартиру, 
предварительно привязав парня к батарее. Всего же против сту
дентов в России возбуждено в 1991 году полторы тысячи уго
ловных дел — каждое сотое.

«Зато наши преступники — самые образованные в мире»,— 
сделал вывод Никанор.

X X X
Составители трактата «Карма-с-утра», опубликованного в Уль

яновском «Вестнике», считают, что женщины любят ушами. «По
этому, чтобы максимально возбудить партнершу, шепните ей в 
ухо что-нибудь, типа: «В 654-м меняют цигейковый полушубок на 
Левайс-501».

«Дело кончится тем, что женщину эту дальше будет возбуж
дать уже житель 564 комнаты, а не вы»— сел писать продолжение 
трактата Никанор.

' X X X
В номере газеты «Нижегородский университет», подготовлен

ном кафедрой журналистики, в рубрике «Анекдоты декана» 
приведен следующий анекдот, рассказанный деканом радиофа- 
ка Г. Марковым:

На экзамене профессор спрашивает у студента:
— Представьте себе: вы находите на улице два конверта. Один 

с деньгами, другой — с умом. Какой конверт вы возьмете?
— Оба.
— Нет, обя нельзХ.
— Тогда с деньгами.
— А я бы взял с умом.
— Ну, знаете, это кому чего не хватает...
«А кто сказал, что оба нельзя?»— искренне удивился Никанор.

х х х
Десять стипендий студентам Новосибирского университета 

платит из личных вкладов швейцарский доктор Даниэла Шлет- 
вейн-Гвель. Стипендию в размере 200 рублей получают студен
ты-экономисты, биологи и геолог. С мая Даниэла планирует вып
лачивать по 200 рублей и детям-сиротам. (их в НГУ 16 человек). 
Кроме этих выплат сироты НГУ и студенческие семьи вытребо
вали у местных властей по 100 рублей, прозванных в народе «мо
лочной компенсацией».

«Теперь пора бороться за хлебную компенсацию. А потом — за 
сахарную. А потом взять за грудки еще какого-нибудь доброго 
доктора», — нарисовал Никанор сценарий дальнейшишх событий.

X X X
Приходящая с суверенной Украины газета «Ужверситетсью 

BiCTi» опубликовала приказ по Донецкому университету. В нем 
ректор предписывает «провести одноразову грошову виплату за 
перший квартал 1992 р. у p o 3M ip i 100 крб. студентам денного 
в!дд!лення».

«Вот уж точно — грошовая выплата»,— хихикнул не очень-то 
разбирающийся в украинском языке Никанор.

X X X
В Ульяновском «политехе» проходит конкурс на самую чита

ющую группу третьих курсов. Победителем станет группа, каж
дый член которой будет выполнять все библиотечные правила и 
посещать все структурные подразделения библиотеки. На благое 
дело выделены три премии — 1000, 500 и 300 рублей.

«Видимо, после вручения премий лица у победителей будут ну 
очень начитанные!»- предположил Никанор.

X X X
Распространители акций инвестиционного фонда «Сибирь» 

утверждают, что значительное число акционеров фонда состав
ляют... студенты. Фонд обещает годовой дивидент 50%, да и 
номинальная стоимость одной акции вполне студенческая — 110 
рублей.

«Видимо, наши уральские бизнесмены пока глупее сибирс
ких»,— почесал голову Никанор.

X X X
«Есть ли жизнь на Марсе, нет ли жизни на Марсе — никто не 

знает, как и то, как жить на такую стипендию»,— меланхолически 
констатирует «За науку» (МФТИ).

«А если меня отправят на Марс и я там все разузнаю — мне 
помогут потом прожить на стипендию?» — спросил Никанор.

«ВЕДЬ Я  И  УМЕН, И  КРАСИВ...»
(Интервью с предводителем группы «Глюконат кальция» Старковым)

За последние месяцы одним из сам ы х крупны х событий в 
ж изни Пермской тусовки ст ал концерт-презентация груп
пы «Глюконат кальция». По многочисленным просьбам пок
лонников наш корреспондент встретился с ее лидером, и 
после нескольких неудачных попыт ок уговорил его дать ин
тервью.

Мы долго ж дали этого. И вот «монстр» Пермского рока, 
гроза рок-н-ролльной тусовки пришел к нам в редакцию и 
скромно сел на стул в уголке.

Да, эт о он, неуловимый Старков! Все примет ы сходятся 
— высокий, худой, с уны лы м  взглядом, в потрепанных  
дж инсах с ды рам и на коленях. Его видавший виды трофей
ный аккордеон «Вальтмайстер» в потертом футляре, ко
торый он принес с собой, сиротливо прит улился у  шкафа. 
Старков то и дело с гордостью поглядывает  на него. Поборов 
смущение, м ы  ст али задават ь вопросы.

—  Тут поклонники интересу
ются, как все-таки тебя зовут?

— Ну,  вообще-то Старков... А 
так — Саша.

— В последнее время твоя по
пулярность резко возросла. 
Поклонники не досаждают?

— Да что там... К славе быс
тро привыкаешь... А вот со
ветские фирмы грамзаписи 
донимают. Вот недавно укра
ли  у нас записи раннего «Глю
коната», так до сих пор и не 
вернули. Где-нибудь тиражи
руют, наверное. Пиратски. Ну 
да бог с ними. Ведь тоже — рек
лама.

—  На баяне сам учился иг
рать?

— (обиженно) Это аккордеон. 
А вообще я  в музыкальной шко
ле учился. В детстве.

—  Когда ты написал первую 
песню?

— Не помню ... в детском саду, 
наверное. Неслабая такая пес
ня.

— Не «Смертельная доза», 
случайно?

— Ага, она... А как вы дога
дались?

— Неважно. А как появился 
«Глюконат»?

— (задумчиво) Как появился? 
Помнится, играл я  как-то в 
парке Горького... песенки пел. 
Потом приш ла милиция и ме
ня увезли. В отделении мы все 
и встретились. Ребята в ка
ком-то другом парке играли, в 
Балатовском лесу, кажется. 
Вот там мы всю ночь и пели... 
пока инструменты не отоб
рали. Потом, на свободе, снова 
встретились, и вот до сих пор 
поем вместе.

— А как вы вообще работае
те?

— Ну... (смотрит в окно, 
что-то мычит), мы работаем 
в основном, ночами.

—  Ночные сейшны?
— Да. Обычно собираемся у 

кого-нибудь на квартире, и по
ем, по'ем... Так были записаны

наши лучшие вещи.
—  Например?
— «Болото». Это такая пси

ходелия!
—  А соседи?
— (упавшим голосом) А  что — 

соседи? Ну, стучат в стеньг... 
первое время. А потом драться 
приходят. Ну, а мы все это 
снимаем. Наш фильм, кстати, 
так вот и сняли. «Раздайте 
патроны» называется. Я там 
безногого мафиози играю. И 
пою, конечно. Раритетный 
такой фильм, со стрельбой, по
гонями... эротикой.

—  Саша, если не секрет, по
чему ты такой худой, длинный, 
растрепанный?

— (смущенно) Вообще-то я  
красивый и пушистый, но в 
детстве много болел, и вот... 
Старков...

—  «Глюконат кальция» не от
сюда?

— Ну да... Он от рахита... ой! 
Епперный театр... Слушай, 
ты убери весь этот кусок, а?

—  Посмотрим... А кто у вас 
песни пишет?

— (торопливо) Я! (пауза. 
Смотрит на работающий маг
нитофон) и Сема еще. Соснин...

—  Бели не трудно, назови 
состав группы.

— Ну, мы с Семой. Дамир на 
гитаре. Еще М ихалыч иногда с 
дудочкой приходит, играть, 
правда, не умеет, но смот
рится забавно... В паре концер
тов, помнится, Скирюк еще 
участвовал, на басу, так тот 
вообще бандит. Вот оно как...

—  «Скирюк» — это прозвище?
— Нет, фамилия такая. А  

что?
—  Да так... Мы слышали, у 

тебя и студия есть?
— А как же! «Стар Ковс филм 

корпорейшн». С дочерним 
предпрятием «Стар Ковс ре
корде».

—  Если не секрет, где?
— Секрет.
—  И много альбомов записа

ли?
— Да ш т ук пят ь или шесть. 

Не помню. Концертики еще...
— На гастроли приглашают?
— Еще бы! Только вот неког

да все как-то...
—  Куда?
— Ну... (ехидно улыбаясь) в 

Буркина-Фасо, Березники, 
Улан Батор... Да! Недавно Ким 
Ир Сен с Ким Чен Иром письмо 
прислали — понравилось им, 
однако... А вот еще такой город 
есть, Нарьян-Мар. Там, гово
рят, оленеводы живут. И хо
лодно. Видимо, летом поедем.

—  А сейчас давай чуть-чуть о 
себе, а то все о других... Твоя 
любимая марка машины?

— Троллейбус. В этом я  не 
оригинален.

—  Ты женат?
— (краснея) Не скажу.
— Какие группы тебе нравят

ся?
— «Глюконат кальция»
— И все?!
— И все. Сейчас ничего хоро

шего нет.
—  А было?
— Ну.. «Насморк» еще. Непло

хо играли ребята.
—  Это же твоя первая груп

па...
—Да. А что? Еще, помнится, 

такой стильный парниш ка  
был, Кола Белъды...

— Это тоже ты?!
— (задумчиво глядя в окно) 

Нет (хихикает) А  что, похож? 
Ну, что еще?

— Твой любимый напиток?
— Портвейн, (пауза) Розо

вый.
— Любимый цвет?
— Золото на голубом.
—  Звук?
— Доминант-септ-аккорд. 

На губной гармошке.
— Любимое блюдо?
— Жареные бананы с селед

кой.
_  9

— Рецепт мне один ченч ска
зал в дурдоме, э-ээ...в санато
рии. К ним. еще кофейно-чай
ный соус подается. Вещь!

— Любимый фильм?
— «Черная роза...»
— В каком стиле вы играете?
— Пост-бодунизм.
— Ну, и о творческих планах.
— Вот, в Штаты надо ехать, 

альбом дописывать. Только Се
ме все некогда. А  еще духовные 
истоки нашего творчества 
ищем. На Чукотке уже были, в 
этот раз в Тибет поедем, а по
том и в Новую Гвинею махнем.

—  К папуасам?
— К  ним, к ним.
— Что ты пожелаешь своим 

поклонникам?
— Слушайте «Глюконат 

кальция».
— Какой вопрос ты хотел бы 

услышать напоследок?
— Люблю ли  я  давать автог

рафы.
—  Любишь ли ты давать ав

тографы?
— Безумно, (что-то пишет, 

протягивает листок) это вам.
— Может, скажешь что-ни

будь еще?
— Слушайте мои песни. В 

них — все.
Раскрыв футляр, он взял 

аккордеон, и долго играл нам 
свои новые песни. Было в 
кайф...

Интервью брал 
П. АНДРОНОВ.
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